

# CORREO DE MALLORCA

PERIÓDICO CATÓLICO

FRANQUEO  
CONCERTADO

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
Lonjeta, número 11  
IMPRESA («LA ESPERANZA»)

PALMA DE MALLORCA  
Martes 16 de Octubre de 1917

N.º 2 600

HORAS DE DESPACHO: DE 9 A 11 Y DE 4 A 7  
Teléfono número 200  
APARTADO DE CORREOS N.º 19

## Institut Popular

Obra social-instructiva

Hemos recibido el siguiente prospecto del Institut Popular, que ya ha realizado un curso durante el verano con gran resultado:

«Als joves dependents i obrers que vulguen obtenir una major cultura, per obrir-se pas a la vida:

«L'Institut Popular» dedicat a les classes obreres i mitja que no tenen mitjans per donar a sos fills mestres particulars o enviarlos a Col·legis sempre massa costosos, baix la protecció de la Federació Deportiva Católica Mallorquina, està obert des del mes d'Agost, omplint les escales de sos fundadors.

Es indubitable que finalitzar la guerra actual comença a la gran lluita industrial i comercial, que trascendirà fins a l'època i l'empleat. Sortirà victoriosa, no el qui té més, sino el qui sap més i el dependent més capaç, no el més recomanat. El nostre fi es eminentment patriòtic i cristià: fer un bé moral i material; voldríem una Patria gran, plena d'aquells homes feners, actius i aptes qui creant un bon perivindre, creen la grandesa de la Patria, ab lo seu treball i la seva cultura; nois volem contribuir amb un gra d'arena a l'obra dels homes de voluntat sana que treballen, seguint la columna d'un bon ideal.

Basam d'uns nostres programes en los millors de les escoles d'oficis de Bèlgica, Alemanya i Estats Units, i comprenem los coneixements indispensables a los pertanyents a la vida comercial, mecanògraf, electricista, mecànic i constructor, etc.

Completarem el curs tres cursos de tres mesos cada un, i al final se donarà el diploma d'«Diploma d'Apitub», y se procurarà col·locar. No hi haurà més gastos que los de la casa, pugue el professorat treballarà gratuïtament.

Curso d'hivern

(Octubre Jaer) — INGRES: Abans d'entrar el nou deixeble deurà provar, per «examen», sobre lletini i escriure i els contes fonamentals (sumar, restar, multiplicar i dividir).

Per entrar se vol als joves qui tinguem dotzanyal al manco, permis de sos pares, i bona conducta.

CLASSES: Llengües: Francés, Alemany, Italià, i mentres hi hagi més de 15 alumnes). Contabilitat Comercial, Curs practica Dibux aplicat als oficis (Curet, ebanista, ferrer, tapicer, texidor, etc.). Peritaje electricista i motorista industrial. Pirogravia. Conferencies morals i socials sobre els devers i drets del deperdent.

MATRICULA: No se vol més que a n'ells joves que creient vulguen aprendre i puguen assistir a les escoles. Se matricula, tots los dies feners, en el local provisional de «l'Institut», cedit generosament pel Comité Provincial dels Exploradors Mallorquins (Baluard del Sitjar—Antic Corter d'Enginyers), de 6 a 8 de la nit. Les escoles tenen lloc dins sales amples i ben il·luminades.

PROFESSORAT: Director de l'obra: Rev Doctor don F. Sureda. Catequètic del Seminari, don Guillem Reñés, Arquitecte Provincial i Diocesà, señor don Rafael Pomar, Oficial de Telégrafos, Rev Doctor don Joan Viñ, Conservador del Museu Arqueològic, señor don Carles Clavaz, Arquitecte i Pintor. Visitador: Molt lliure, señor don Joan Quetglas, Canonige.

## En Lluchmayor

Feria y concurso de ganado

Anteayer se celebró en Lluchmayor la tradicional feria, que se vió concurrir.

Coincidió con la feria la celebración de un Concurso de ganado, que constituyó un gran éxito, tanto por el gran número de reses presentadas como por lo selecto de ellas.

El Jurado estaba formado de la siguiente manera:

Don Pedro Mataró Monserat, Alcalde; don Antonio Baester, Ingeniero agrónomo; don Antimo Busch, Inspector provincial de H. gene y Sanidad Pecuaria; don Buenaventura Barceló, Subdelegado de Veterinaria del distrito de la Catedral; don Miguel Contestí, Veterinario o titular; don Juan Garcías, Inspector municipal de H. gene y Sanidad Pecuaria; don Francisco Comas Pascual, representante del «Sindicato Agrícola de Palma»; don Miguel Puig Salva, representante del «Sindicato Agrícola de Lluchmayor»; y don Bartolomé Contestí Gamundi, representante del «Sindicato Agrícola «El Progreso» de Lluchmayor».

He aquí el fallo recaído en el Concurso:

Caballos mallorquines. Se adjudica el primer premio al ejemplar presentado por don Pedro Burguera Pizá, de «Son Cal-lis».

Yeguas mallorquinas. Primer premio al ejemplar de don Guillermo Nadal, de «Son Felip».

Garañones. No se adjudica.

Muños. Primer premio al ejemplar de don Salvador Mora Soler, de Porreras.

Ejemplares cabalares producto de cruces con sementales del Estado. Pri-

mer premio a la potrancia presentada por don Miguel Fons, propietario de «Son Patx» (Palma).

Ovejas. Primer premio al lote presentado por don Bartolomé Mayol, de Lluchmayor.

Cerdos. Primer premio al lote compuesto de un verraco y dos marranas presentado por don Gabriel Garau de Lluchmayor.

Muletadas. Primer premio a la presentada por don Bartolomé Sagrera Escalas, «Moix», de Felanitx.

No habiéndose adjudicado el premio para garañones, el Jurado, facultado para ello por el Ayuntamiento, concedió un premio de 40 pesetas a la yegua mallorquina presentada por don Jaime Llinás Gelabert, de «Son T-x'quet», y otro de 20 pesetas a la muletada presentada por don Juan Artigues Sag era, «Pussar», de Felanitx.

## La «Isleña Marítima»

Nota oficiosa de «La Transmediterránea»

Un periódico de Barcelona, «Las Noticias», publica la siguiente nota oficiosa de «La Transmediterránea»:

«La frecuencia con que meudean las informaciones de la prensa sobre supuestas gestiones de la Compañía Transmediterránea encaminadas a la adquisición de la flota de la Isleña Marítima, nos ponen en el caso de salir al paso de tantas y tan reiteradas inexactitudes, afirmando que la Compañía Transmediterránea no se ha dirigido a nadie para comprar La Isleña, entre otras razones por que no ha conocido entidad investida de facultades suficientes para tratar seriamente esta cuestión.

Es cierto que hace cerca de un año se estuvo en negociaciones con la Junta de gobierno de la compañía mallorquina, pero no ciertamente a instancias de la Transmediterránea, sino por la propia iniciativa de La Isleña, y no nos parece correcto llevar y traer el nombre de La Transmediterránea, con fantásticas suposiciones alrededor de cuestiones y pletitos que lamenta mucho por tratarse de una entidad amiga, pero que no le interesa».

Petición de los fogoneros del «Bellver» y del «Cataluña»

Una comisión de fogoneros de los vapores «Bellver» y «Cataluña» estuvieron ayer en las oficinas de la Isleña para pedir que, en virtud de las anormales circunstancias actuales, se les aumente el sueldo, equiparándolo a los que perciben los fogoneros de los barcos de otras Compañías que hacen el tráfico con puertos del Norte.

La Comisión permanente.—Varios asuntos.—Dimisión del Sr. Simó

Ayer tarde se reunió la Comisión permanente de la Isleña.

Acordó destinar a fletes extraordinarios los vapores «Balear» y «Miramar».

También acordó anunciar una subasta para la adquisición del lignito mallorquín que emplean los barcos de la Compañía.

Al terminar la reunión, el director de la Isleña, señor Simó, manifestó que, por la mañana, había presentado al Presidente la dimisión, con carácter irrevocable, de su cargo, por haberse confiado otro el mismo director de otra importante Compañía. De este asunto se hablará en la reunión que ha de celebrarse hoy la Junta de Gobierno.

Se dice que la Compañía en que ha de prestar sus servicios el Sr. Simó es La Transmediterránea.

## Ayuntamiento

Sesión de anoche

Anoche celebró sesión el Ayuntamiento de esta ciudad, ocupando la presidencia el señor Suau, y asistiendo a la sesión los concejales señores Aguiló y Bonnin, Rover, Barrera, Castell, Trián, Obrador, Espases, Riutort, Moner, Barceló, Coll, Carrío y Quetglas.

Acta.—Cuentas

Se aprueban el acta de la sesión anterior y varias cuentas por servicios municipales.

Orden del día

Se da cuenta de un oficio del señor Gobernador manifestando haber fallado en contra el recurso interpuesto por algunos vecinos de la calle de la Bolestería contra el acuerdo del Ayuntamiento por el que autorizó a don Luis Coriés para reanudar obras en una finca de su propiedad. Se aprobaron todos los dictámenes que figuraban en la orden del día y que carecen de interés general.

Otras asuntos

Se da cuenta de una instancia suscrita por vecinos del arrabal de Santa Catalina en súplica de que se evite trabajo de noche una fábrica de bombas químicas situada en la calle de la Fabrica; la apoya el señor Riutort; pasa la instancia a informe de la Comisión de Fomento. El señor Suau recuerda que mañana (hoy) se inaugura el ciclo de conferencias que, organizado por la Escuela Normal de Maestras, ha de darse en el salón de ac-

tos del Municipio. A propuesta del señor Suau, se acuerda quitar el kiosco situado en el paseo de Sagrera, junto al portal abierto para el acceso a la Escuela Normal de Maestras. El señor Obrador propone gestionar la pronta reanudación de las obras del puerto y disponer la pronta construcción de las acordadas cocheras fúnebres, al objeto de poder dar trabajo a los obreros parados. El mismo señor Obrador pide que el Ayuntamiento pague el descuento a los empleados municipales; pasa la proposición a informe de la Comisión de Hacienda. El señor Suau da cuenta de haber recibido la visita del periodista madrileño Sr. Tauroni, de «Prensa Gráfica», venido para publicar un número de «La Esfera» dedicado a Baleares; a propuesta del Alcalde, se acuerda prestar a la idea el apoyo moral y a ser posible, el material. El señor Obrador pide que las sesiones vuelvan a celebrarse de día; se oponente a ella los señores Coll y Aguiló Bonnin. Y se levanta la sesión.

Fallecimiento

Ayer falleció en esta ciudad la anciana señora doña Antonia Ferrer, persona que, por su carácter afable y bondadoso, gozaba de la estimación de cuantos la trataron.

E. P. D.

Enviámos a su familia, en particular a su sobrino don Honorato Ferrer y a su sobrino político don Andrés Barceló, la expresión de nuestro sentido pésame.

Nombramiento

Don Francisco Castañó Planells ha sido nombrado auxiliar gratuito de esta Normal de Maestros.

## La Congregación Mariana de jóvenes

La Congregación de María Inmaculada y San Luis Gonzaga, establecida en la iglesia de Montesión, y de la que es director el Rdo. P. Guimerá, de la Compañía de Jesús, ha firmado un contrato para un local, al objeto de destinarlo a Casa Social.

Se tiene el propósito de que ésta sea un verdadero Centro de cultura para los congregantes.

El indicado local, muy espacioso, está situado en la calle de Miramar.

## La fiesta de Santa Teresa

En la iglesia de Santa Teresa se celebró ayer solemne fiesta en honor de Santa Teresa de Jesús.

Precedió a la fiesta de ayer solemne novena, en la que predicó el Rdo. don Antonio Artigues, y un Triduo de Cuarenta Horas.

Ayer hubo Misa de Comunión general, que celebró el M. I. Dr. D. José Mur, Provisor y Vicario General de la Diócesis. Fueron en importante número las personas que se acercaron al altar para recibir la Sagrada Comunión.

En la Misa mayor oíó el Párroco de San Miguel, Rdo. D. Pablo Mir, y predicó el Rdo. don Antonio Artigues.

Todos los actos se vieron concurridísimos, y, especialmente al anochecer, el templo fué muy visitado.

Como adelantamos en la edición anterior, el cuerpo de Intendencia celebró la festividad de su Patrona con una Misa celebrada en dicha iglesia.

Esta aparición adornada con trofeos militares e iluminada con sumo gusto. Asistió a la Misa la fuerza de Intendencia.

## Vida deportiva

Contestación a un reto

El joven corredor Bover, nuevo Campeón de España-medio fondo en pista, ha contestado ya al reto para repetir la prueba del Campeonato—100 kilómetros—en el velódromo de Tirador.

La contestación de Bover es en el sentido de que no acepta el reto.

## Notas de Sociedad

De viaje

Después de haber realizado varias excursiones, anoche regresó a Barcelona el Dr. don Luis Nicolau d'Ower, quien, como es sabido, había pasado a Palma para pronunciar el discurso de gracias en los Juegos Florales organizados por «Nostra Parla».

Entierro

En la tarde de ayer fué conducido al cementerio el cadáver de la respetable señora doña Margarita Sbert y Jaume, Vda. de Miralles.

La numerosa concurrencia que asistió al acto, en la cual estaban representadas todas las clases sociales, puso de manifiesto las muchas relaciones con que cuenta la familia de la finada.

El duelo fué presidido por el Gobernador eclesiástico, S. P., M. I. Sr. don José Mur, con varios parientes de la difunta.

El coche mortuario se detuvo ante la parroquial iglesia de San Miguel para el rezo de un responso.

Reiteramos la expresión de nuestro hondo pésame a la familia de la anciana y virtuosa finada, especialmente a su preclaro hijo el Obispo de Lérida, ilustrísimo y Rvmo. Sr. Dr. D. José Miralles, quien, como ya dijimos, mañana, D. M., llegará a esta ciudad.

Boda

En Campos del Puerto se han unido en el lazo matrimonial la bella señorita Catalina Saia y el joven cónsul de Ve-

nezuela en Palma, don Alberto Gomila.

Bendijo la boda el Rdo. don Juan Ba-

lester, primo de la contrayente. Apadrinaron a la novia sus tíos el Alcalde de aquel pueblo, don Juan Bailester, y el propietario don Juan Alou, y al novio su primo el médico don José Juan Sansó y el médico don Antonio Moner.

Desearnos a los desposados muchas felicidades en su nuevo estado.

Fallecimiento

Ayer falleció en esta ciudad la anciana señora doña Antonia Ferrer, persona que, por su carácter afable y bondadoso, gozaba de la estimación de cuantos la trataron.

E. P. D.

Enviámos a su familia, en particular a su sobrino don Honorato Ferrer y a su sobrino político don Andrés Barceló, la expresión de nuestro sentido pésame.

## Certamen de la Juventud Antoniana

En el Círculo de Obreros Católicos

A las seis y media de la tarde de ayer se celebró en el salón teatro del Círculo de Obreros Católicos el anunciado Certamen para celebrar el VI Centenario de la muerte de Fray Francisco Jiménez, Cardenal Cisneros.

En el escenario tomaron asiento el Presidente del Certamen, don José M. Tous y Maroto, el Superior de los Padres Capuchinos, P. Emilio de Vilaller, el P. Atanasio de Palafrugell, fundador de la Juventud Antoniana, el P. Samuel de Algalda, Director de la misma y Secretario del Jurado, el Presidente de la Juventud y el del Círculo de Obreros, y don Cayetano Cortés, Vocal del Jurado.

En el fondo del escenario campeaba el pendón de San Antonio.

El Secretario, P. Samuel de Algalda, leyó el veredicto sobre las composiciones presentadas, adjudicándose así los premios:

Biografía del Cardenal Cisneros, a don José Miró.

Dos acrósticos a don Andrés Cañellas y don Gabriel Pol.

Estudio crítico del «Blanquerna», a don Andrés Bordoy, Presidente de la Juventud.

Estudio sobre la Regencia del Cardenal Cisneros, a don Juan Borrás.

Colección de costumbres populares mallorquinas, a don Carlos Alaberna.

Descripción de la Iglesia y Convento de los PP. Capuchinos de Palma, a don Antonio Acarreta.

Historia de los Capuchinos en Mallorca, a don Antonio Acarreta.

Poesía sobre la Conquista de Mallorca, a don Gabriel Cañellas.

Trabajos pictóricos y caligráficos; primer diploma a don Juan Simonet y segundo a don Miguel Arborea.

Los premiados, entre los aplausos de la concurrencia, subieron al estrado a recoger los premios obtenidos, de manos del Presidente del Certamen, señor Tous y Maroto.

Fueron leídos algunos fragmentos de los trabajos, y de éstos merece especial mención el estudio crítico del «Blanquerna», del Presidente de la Juventud.

La poesía «Las dos Madres», por el niño Jesús Rubio, tuvo que ser bisada, lo mismo por su belleza como por la clara y perfecta dicción con que fué pronunciada.

«A la Verge del Remej» y «L'arbre Sagrat», cantados por la Sección musical de la Juventud, obtuvieron también merecidos aplausos.

Antes de este último canto el señor Tous y Maroto pronunció su discurso, pieza oratoria de galana forma y brillantísimos conceptos.

Después de enaltecer la obra de la Juventud, de regeneración moral y literaria, describió a grandes rasgos la alta personalidad del Cardenal Cisneros, presentando su carácter como religioso santo, como político eminente y como militar valiente y decidido. Lo presentó a la Juventud de una manera especial, como modelo de hombres de fe y acción.

Al final, tributó alabanzas a los premiados.

Inextricable, el elocuente discurso del señor Tous y Maroto fué repetidas veces interrumpido por los aplausos y coronado al final con una justa ovación.

El P. Atanasio de Palafrugell pronunció el discurso final.

Se congratuló de que la Juventud por él fundada organizara este primer Certamen, que esperaba no sería el último.

Ponderó la gran importancia que tienen para la vida de la Juventud los actos como el que se estaba celebrando y que era, dijo, una manifestación de su esplendorosa vida.

Con palabras llenas de entusiasmo aconsejó a los jóvenes algo remisos que se pusteran al lado de sus compañeros,

## El problema de la guerra resuelto

Queda realmente resuelto, el problema de la guerra contra la leche adulterada, sirviéndose V. de la acreditada Lechería «La Puresa» Sta. Clara 12.

Preparación diaria del verdadero Yoghourt, Kéfir, Cacaso núms. Laxante, Neutro y astringente Suero lácteo, y toda clase de leches medicinales, por J. Cerdà, representante exclusivo del Fermento Búlgaro en Baleares.

SERVICIO PRECINTADO A DOMICILIO

no dejándoles solos en la difícil tarea de regenerar la juventud por medio de la propaganda de los ideales de la Antoniana.

Terminó dando las gracias a los premiados, por los trabajos ejecutados; a los organizadores del Certamen y al público por su asistencia.

Sus palabras fueron acogidas con una salva de aplausos.

Entre el primero y segundo actos del drama «Diolecliano», que fueron representados con verdadero acierto por la Sección literaria de la Juventud, los señores Portas y Roig ejecutaron tres piezas musicales, a violín y piano, respectivamente, siendo autor de dos ellas el señor Portas.

La concurrencia demostró con sus aplausos el éxito alcanzado por los artistas.

Del programa se había suprimido la poesía «Nostros amors», por ausencia de su autor.

Los numerosísimos asistentes al Certamen de ayer, que llenaron por completo el teatro del Círculo, salieron complacidos del acto a que se les había invitado y que, como muy bien dijo el P. Atanasio de Palafrugell en su discurso, demuestra la esplendorosa vida de la Juventud Antoniana, digna de los más celerosos elogios y alabanzas.

## De Pollensa

El Administrador de Correos de ésta, don Nicolás Sitjas, hizo celebrar una misa el día 12, a las siete y media, en la Iglesia parroquial, en honor de la Virgen del Pilar, excelsa Patrona del Cuerpo de Correos.

También hizo celebrar otra misa para los difuntos.

Asistieron al acto: una comisión del Ayuntamiento, formada por el alcalde don Juan Viñens y dos concejales; el juez don Gabriel Sureda; una comisión del clero, formada por el Párroco y varios sacerdotes; el Teniente de Carabineros; el presidente de la Junta del censo electoral, don Ramón Bosch; el presidente de la Cruz Roja, don Guillermo Rotger; la guardia civil; el Oficial de Telégrafos don Antonio Coll; el personal de Correos y buen número de particulares, además de un nutrido número de señoras.

Después de la misa, fué servido, en el domicilio del señor Sitjas, un delicado «lunch».

Pollensa, 14 de Octubre.

C.

Posiciones

en el Seminario

Mañana, miércoles, se verificará el tercero y último de los ejercicios en las oposiciones a la Cátedra de Filosofía del Seminario.

Tendrá lugar en el mismo Seminario, de nueve a diez y de once a doce, y será público. Consistirá en un ejercicio de práctica pedagógica, durante una hora para cada uno de los opositores, explicando y preguntando a los alumnos. En este acto, como en los demás, se usará la lengua latina.

## De Sineu

Digna del mayor encomio es la hermosa restauración que últimamente ha sido llevada a cabo en nuestra iglesia parroquial, en la capilla dedicada al Seráfico Patriarca San Francisco de Asís.

A una leve insinuación de nuestro celoso Cura Párroco, secundado por el Director de la Tercera Orden Franciscana de esta localidad, estos buenos terciarios sineuenses y también algunas personas de la capital, terratenientes en ésta, ofrecieron gustosos sus limosnas para la realización de la referida empresa; y muy grato y consolador es decir que a ellos se debe ese tributo de amor y devoción al augusto Santo venerado en la capilla de que hacemos mención.

La piedra de jaspé inimitable que forma los bajos de dicha capilla, labrada pulcramente por experto fabricante de ladrillos de Manacor, que acaba de obtener en Madrid patente de invención; el escudo franciscano que se destaca en la parte superior del retablo; las delicadas pinturas, dignas de toda recomendación, debidas al pincel del excelente maestro nacional de ésta don Miguel Riera, representando una de las famosas milagros que obró San Francisco amansando la ferocidad del lobo de Gubio y las otras que campean en el fondo de la mesa del altar, que simbolizan un rosario con flores blancas y encarnadas, un libro

conteniendo los Estatutos de la Orden, entrelazados con el cordón y escapulario franciscano y cruzando de por medio la Cruz patriarcal, todo esto, juntamente con profusión de muy lindos y preciosos ramilletes de flores artificiales y elegantes macetas, forma un conjunto del todo atractivo, simpático y encantador. La fiesta que con motivo de la restauración de la mentada capilla tuvo lugar el domingo último fué lucida y fervorosa a todo serlo.

Espléndidamente iluminado nuestro templo parroquial, con potentes focos de luz eléctrica, cantáronse la víspera anterior, por esta Rda. Comunidad, solemnes completas, de presbíteros, en la capilla del Santo.

En la mañana del día siguiente hubo Comunión General en extremo consoladora, repetiéndose por el ámbito del templo afinados cánticos adecuados al acto; y predicando en los Divinos Oficios, el Rdo. P. Gabriel Tous, religioso franciscano del Convento de Inca.

Felicitemos cumplidamente a todos cuantos han ofrecido su óbolo para el órgano y engrandecimiento de la Casa del Señor; deseando que San Francisco les colme de bendiciones así espirituales como temporales.

Corresponsal

Sineu, 15 de Octubre.

## Noticias militares

Reemplazo.—Se concede el pase a situación de reemplazo, con residencia en este distrito, al comandante del Cuerpo de Estado Mayor con destino en esta Capitanía General don Cristóbal Sampol Frati.

Destinos.—El auxiliar de almacenes de segunda clase don Felipe Grossi Fernández ha sido destinado al Parque de la Comandancia Artillería de Menorca.

Automovilistas.—Se dispone se incorpore con urgencia al Centro Electro-técnico y de Comunicaciones para sufrir examen previo para instrucción de los exámenes automovilistas, el soldado de la Comandancia Artillería de Menorca Miguel Rego Filla.

Parques de Intendencia.—Se aprueba el reglamento para el servicio y régimen interior de los Parques de campaña de Intendencia y se dispone que por los Intendentes militares de las regiones se giren visitas semestrales a los citados Parques.

Curso de automovilismo.—Ha sido designado para asistir al curso de automovilismo el capitán de la Comandancia Artillería de Mallorca don Luis Maldonado Sanz.

## Boletín religioso

MAÑANA

Santos.—Santa Eudvigia, virgen. Cuarenta Horas.—Continúan en Santa Catalina de Sena, en hora de Nuestra Señora del Rosario: Exposición y primera parte del Rosario a las seis y media, a las diez Misa mayor y segunda parte del Rosario durante una misa; por la tarde, a las seis y media, la tercera parte del Rosario, ejercicio del mes de Octubre con sermón por Rdo. P. Roberto Redal O. P. y reservas de S. D. M.

Visita.—A Ntra. Sra. de los Desamparados, en el Socorro.

## TELÉGRAFOS

Antigua Academia Cornenzana. Informes: Conquistador, 41, Papelería

## Electricidad y Gas

Instalaciones y reparaciones

EL ÁGUILA—BROSSA. 50  
Servicio esmerado

## Antonia Mora y Catalina Cervera

COMADRONAS

se han trasladado al núm. 11 de la misma calle de Santa Clara.

## Doctor Löbisch

Médico especialista en enfermedades de la piel. Antes, ayudante Médico y jefe interino (durante 3 años) del ambulatorio para enfermedades de la piel, del Instituto medicinal clínico de la Real Universidad de Munich (Alemania).

# CONFERENCIAS TELEGRÁFICAS

(SERVICIO ESPECIAL Y EXCLUSIVO DE CORREO DE MALLORCA)

## La guerra mundial

### DESDE MADRID

Madrid, 16 (1 00)  
El Kaiser en Bulgaria.—Bando del Rey Fernando.—Palabras del emperador alemán

Nauen.—En Sofía se celebró un banquete en honor del Kaiser.  
Asistió la familia real búlgara, los Ministros y embajadores.

El Rey Fernando dictó un bando diciendo que hasta que llegue la paz los soldados búlgaros permanecerán en armas, fieles a sus aliados para alcanzar la victoria.

El Kaiser se congratuló de que la lucha haya traído a Bulgaria el logro de sus aspiraciones nacionales.

Los sacrificios y victorias comunes, dijo, han creado un lazo indisoluble entre búlgaros y alemanes.

Y añadió el Kaiser:  
—No ha terminado aún la época de prueba.

Hasta que desista el enemigo de sus planes de conquista resistiremos inquebrantables para, con la ayuda de Dios, realizar los altos fines por cuya defensa entramos en la guerra.

Noticia inexacta.

Viena.—Son inexactas las noticias propagadas por los aliados diciendo que han estallado sublevaciones a bordo de los buques austrohúngaros y que han sido fusilados sus causantes.

Lo mismo en el Ejército que en la Armada de nuestra nación reina la mayor disciplina.

Fallecimiento

Viena.—Ha fallecido el ex-embajador austro-húngaro en España, Conde Vydnyck.

Comunicado oficial alemán

Nauen.—El Gran Cuartel General alemán transmite el siguiente comunicado oficial:

«Grandes contingentes de tropas inglesas nos atacaron en un frente de cuatro kilómetros entre Scarpa y la carretera de Cambray a Arras.

En los flancos malogrados los intentos del enemigo; pero el centro llegó hasta nuestras líneas, de donde le desalojamos luego mediante vigorosos contraataques.

El enemigo ha bombardeado San Quintín.

Quince bombas cayeron sobre la Catedral, averiandola.

El cañoneo es violentísimo en el valle de Ailette, en Braye, en el camino de las Damas, al Norte de Reims y a orillas del Mosa.

En Oriente avanzamos rápidamente en la isla Desel.

Nuestros batallones derrotaron al enemigo, que siempre opuso gran resistencia.

Bombardeamos Swabe.

Arde la parte oriental de la isla de Desel.

Los rusos huyen a la desbandada.

Nuestros torpederos rechazaron a los rusos en el estrecho de Moeon.

Parte oficial francesa

Paris.—Se ha facilitado a la prensa el siguiente parte oficial:

«Hay fuerte cañoneo en el Aisne.

En Aillet hicimos varios prisioneros.

En Maison-Champagne llevamos a cabo con éxito un golpe de mano.

Hay cañoneo a la derecha del Mosa.

En el resto del frente occidental reina tranquilidad.

Los «taubes» han bombardeado Dunquerque.

Causaron varias víctimas civiles.»

Parte oficial italiano

Coltano.—El Alto Mando italiano ha publicado el acostumbrado parte oficial:

«Hay lucha de patrullas en el Trentino, en Carniola, valle de Lagarina y Alpes Giulianos.

Hicimos varios prisioneros en un golpe de mano que realizamos entre Castagnavizza y Selo.

Rechazamos a unas patrullas enemigas que se acercaron a nuestros puestos cerca de Loyavac y valle de Destrovizza.

En los demás puntos del frente no hay nada importante que mencionar.»

### De esta mañana

Madrid, 16 (5 30)

Comunicado alemán de la noche

Nauen.—(Radiograma de la madrugada).—El Gran Cuartel General alemán transmite el siguiente comunicado oficial de la noche:

«En el frente occidental no ocurre nada importante que mencionar.

En la isla Desel la ciudad de Arem-

burg ha sido ocupada por los alemanes.»

Parte oficial francés de la noche  
Paris.—(Torre Eiffel)—Se ha facilitado el acostumbrado parte oficial francés de la noche:

«En la llanura entre Ailette y Craonne el cañoneo es violentísimo.

Ha habido encuentros de patrullas en la Champagne.

A Oeste de Auberville derribamos dos globos cautivos enemigos.»

Parte oficial ruso  
Carnavon.—Transmiten de San Petersburgo el siguiente parte oficial:

«El sábado los alemanes ocuparon Aremburg.

Las fuerzas navales y aéreas del adversario atacan el Norte y Sur de la isla.

Varios torpederos alemanes hicieron retroceder varios buques rusos en el Canal de Ibe.

Los rusos se esforzaron luego, aceptando la batalla.

Varios otros torpederos y cruceros germanos se acercaron a la Costa Oeste de la isla Desel, bombardeandola.

En O lente las tropas escocesas practicaron una incursión en la isla Smondo, haciendo 166 prisioneros y apoderándose de 3 cañones.

Un aeroplano británico bombardeó Certow.»

Grave situación de la flota rusa del Báltico  
Nauen.—Kerensky ha teleografiado al Generalísimo ruso lo siguiente:

«Diga V. a la flota del Báltico que ha llegado la terrible hora decisiva para Rusia.

Esta espera para su salvación el heroísmo tanto del mando como de los subordinados de la flota, que deben hacer los sacrificios que la situación exige.»

Una huelga  
Nauen.—Sigue la huelga general en Baku.

Están cerrados los teatros y cafés.  
Bono de pan en Noruega

Nauen.—Desde el 1.º de Noviembre se implantará en Noruega el bono del pan.

Pérdidas del tonelaje francés  
Nauen.—El Comisario francés, señor Tardien declaró en una asamblea que Francia ha perdido la cuarta parte de su tonelaje, necesitando el apoyo de los Estados Unidos.

Buques hundidos  
Nauen.—En la zona septentrional han hundido nuestros submarinos gran número de vapores, entre ellos un italiano armado y una barcaza que llevaba alambre y aceite.

La cuestión de Alsacia y Lorena  
Nauen.—El Subsecretario de Estado ha manifestado que carece de fundamento la afirmación hecha por Ribot referente a que Alemania está dispuesta a entablar negociaciones respecto a la devolución de Alsacia y Lorena.

Declaraciones de Geofiray  
Paris.—La Agencia radiotelegrafista circula unas declaraciones del que hasta ahora ha sido Embajador de Francia en España, señor Geofiray.

Este califica de error la creencia de que España está a merced de los Imperios centrales.

«Los españoles —añade— están muy divididos. Pero contamos en España con amistades sinceras, entre ellas la del Gobierno que preside el Sr. Dato.»

Anuncia que advirtió al Gobierno español de la posibilidad de que huiera el submarino alemán que se hallaba en Cádiz.

«La evasión —añade— es una habilidad que no se ha podido contrarrestar.

Los españoles están en una situación difícil, pero no quieren ser vasallos de nadie.

La única política posible en España en materia económica es la de compensaciones. España puede cambiar mineral por carbón con Inglaterra. Francia sólo puede comprar naranjas y vino. Sepamos sacar de esto todo el partido posible.»

Buque no regresado.—Vapor hundido  
Carnavon.—Se ha facilitado la siguiente noticia oficial:

«El cazaminas inglés velero «Tizonia» no ha regresado al puerto. Se le considera perdido.

El vapor mercante inglés, armado, «Champagne» ha sido hundido. Perekieron cinco oficiales y cincuenta y un marineros.

La bailarina Mata Hary  
Paris.—Hasta mañana no será fusilada la bailarina belga Mata Hary, condenada a muerte por espionaje en favor de Alemania.

### El Canciller alemán

Paris.—La Prensa ataca al Canciller alemán, Dr. Michaelis, por suponerse responsable de todo lo que ocurre.

Le acusan los diarios de no haber formulado programa.

Se anuncia para el jueves el regreso del Canciller, que se halla en Curlandia. Entonces se conocerán los propósitos del Gobierno.

### La Bolsa

Madrid, 16 (1 00)

Cotización de ayer

Interior contado	75 35
Amortizable 5 por 100	94 60
Amortizable nuevo	85 50
Banco de España	477 00
Compañía Tabacalera	247 00
Francos	74 60
Libras	20 50
Exterior	85 60

### Los parlamentarios

Madrid, 16 (1 00)

Reunión en el Congreso.—Asistentes y adheridos.—La ponencia.—Cuestiones que trata

En nombre de varios diputados y senadores el señor Rofés presentó un escrito el señor Villanueva solicitando autorización para reunirse en el Congreso con objeto de tratar asuntos políticos.

El señor Villanueva accedió, en vista de que no se trataba de una asamblea.

La reunión se celebró ayer a las cuatro de la tarde, en la sección segunda del Congreso.

Asistieron los señores Abadal, Altafull, Melquades Alvarez, Cambró, Cánovas, Claret, Dasca, Fernández del Pozo, Garriga, Gomez Chais, Jausana, Lamina, Lorente, Nougés, Padrós, Pleja, Pérez (Darfo), Riu, Rodés y Zamarraga.

Se adhirieron al acto los señores Azzati y Lerroux y todos los que componen la ponencia primera designada por la asamblea de Barcelona.

La ponencia presentada trata de la autonomía regional, proponiéndose la autonomía de los municipios.

En cuanto a la suspensión de garantías propone que se haga de ella una ley votada por las Cortes y que sólo en casos urgentes pueda el Gobierno decretarla por una duración máxima de quince días.

En la reforma del Senado se propone a supresión de la parte permanente y que se extienda el sufragio a las corporaciones cívicas, económicas y obreras.

Se propone también que funcione el Parlamento durante cuatro meses cada año y que en caso de que el Gobierno no convoque a las Cortes se reúnan éstas automáticamente el 1.º de Octubre.

### Regreso de los Reyes

Madrid, 16 (1 00)

Llegada de Lema y la Familia Real.—En la estación.—Unas palabras de Romanones

En el expreso vino el Ministro de Estado y de jornadas, Marqués de Lema.

El tren traía tres horas de retraso.

En cambio el tren regio llegó con tres minutos de adelanto.

En la estación esperaban a la Familia Real los Infantes, el Gobierno, las autoridades, el Conde de Romanones, el señor García Prieto, el señor Villanueva, el señor Grotzard, el señor La Cierva, los Obispos de Madrid y Stón y muchos senadores y diputados.

El Rey conversó con los señores Dato, Romanones, La Cierva y Marqués de Estella.

Una compañía del regimiento de León rindió los debidos honores.

Al retirarse el Monarca preguntamos al Conde de Romanones cuando lifa a Palacio, contestándonos:

—Seguramente hasta el 25 de Enero. El general Luque, que estaba a su lado, dijo:

«Esto quiere decir que por ahora no habrá consultas.»

Consejo de Ministros

Madrid, 16 (1 00)

A la entrada

Rumores absurdos

Se celebró el anunciado Consejo de Ministros.

Lo presidió el jefe del Gobierno, señor Dato.

A la entrada al Consejo los periodistas interrogamos al Ministro de Marina acerca de unos rumores según los cuales había acontecimientos relacionados con las tripulaciones de dos de nuestros buques de guerra.

Nos contestó el general Flores que tales rumores son una absurda patraña, considerando el supuesto tan inverosímil como si se hablara de su propia sublevación.

Nos añadió el Ministro que no le extrañaba que se dijeran cosas raras después de haberse asegurado que en Cartagena se fusiló a un marino que capiteneó unos grupos, siendo así que en Cartagena no hay siquiera un solo marino sumariado.

Los señores Dato y Sánchez Guerra se nos mostraron indignados de que se hegan circular tales rumores, asegurando que no tiene disculpa el que sean españoles que los echen a volar.

Nos dijeron luego que en el Consejo cambiarían impresiones sobre la situación política y que el Ministro de Estado, Marqués de Lema, trataría de la situación exterior.

A la salida  
Referencia del Consejo  
El Consejo de Ministros terminó a las 4 20.

El señor Dato nos dijo que la mayor parte del Consejo la invitó el Marqués de Lema en dar cuenta de su actuación durante el verano, referente a asuntos del exterior.

Se ocuparon también los Ministros del restablecimiento de las garantías, acordando reunirse el miércoles nuevamente para preparar el Consejo del jueves y que ha de presidir S. M. el Rey.

Y se resolvieron varios expedientes sin interés.

### La situación política

Madrid, 16 (1 00)

Despacho.—Consejo

El jefe del Gobierno señor Dato, despachó largamente con S. M. el Rey.

Luego nos confirmó que el jueves habrá Consejo de Ministros presidido por el Monarca.

Conferencia  
Conferenciaron los señores Aiba y Villanueva.

Nos dijeron que en su entrevista habían tratado de cosas antiguas.

Se dice...

Por la tarde se decía que supuesto que Dato no considera necesario pedir ahora la ratificación del Poder, se puede asegurar que dentro de unos días mantendrá igual opinión.

Si la Prensa no estuviera sometida a la censura, se decía, veríase como han ocurrido cosas más que suficientes para motivar la crisis.

¿Planteamiento de la crisis?  
Ayer se daba como casi seguro que por la noche se plantearía la crisis.

La base de la afirmación estaba en que el Marqués de Alhucemas pasó la tarde encerrado en su despacho, suponiéndose que estaba redactando la consulta.

Otra conferencia  
Ayer por la mañana conferenciaron los señores Sánchez Guerra y Marqués de Alhucemas.

Noticias varias

Madrid, 16 (1 00)

Fallecimiento

Ha fallecido el Intendente general de Palacio, Marqués de Borja.

Plegios urgentes  
Antes de llegar el expreso en que venía el Marqués de Lema un portero del Ministerio acudió a la estación llevando dos plegios urgentes, que luego entregó al Ministro.

Uno de ellos era de la Embajada francesa.

En «El Correo Español».—Consagración al Sagrado Corazón

Con motivo de la inauguración de unos salones de «El Correo Español» se celebró en su oratorio misa de comunión, consagrándose después la casa al Sagrado Corazón de Jesús.

El P. José de Calassanz pronunció un elocuente sermón.

Visita  
La Junta del Ateneo ha visitado en la Cárcel al comité de huelga.

Bando sobre el pan de nueva clase  
El Alcalde ha ordenado que se inspeccione si en todos los distritos se cumple su bando sobre el pan de nueva clase.

Dicho bando ha sido recibido con agrado por el público.

Los nitratos para abonos.—Falta de obreros  
El Vizconde de Eza ha desmentido que faltara el nitrato para abonos.

La cantidad es superior en 40 000 toneladas a la que entró otros años.

Hablando de la falta de trabajo en Madrid, ha dicho el Ministro que la Sociedad de Riegos del Alto Aragón necesita obreros, pagando buenos jornales.

Prensa Asociada

### DESDE

### BARCELONA

### Asuntos de Baleares

Barcelona, 16 (5 30)

Llegada del Obispo de Lérida.—El fallecimiento de su señora Madre.—Visitas de pésame.—A Palma

Ayer llegó a esta ciudad, de regreso de su viaje a Roma, el ilustre hijo de Mallorca I mo. y Rvmo. Sr. Dr. D. José Miralles y Sbert, Obispo de Lérida.

El ilmo. Dr. Miralles se dirigió en seguida a la casa del Cura Párroco de la Bonanova, donde se hospeda.

Poco después de haber llegado recibió un telegrama de Palma dándole cuenta del fallecimiento de su respetable señora Madre.

El Prelado quedó apenadísimo. Recibió muchas visitas de pésame, entre ellas una comisión del Obispado.

El Prelado barcelonés, Dr. Reig, no le visitó por hallarse de Visita Pastoral. Sin embargo, el Dr. Reig le envió expresivo telegrama de pésame.

El Dr. Miralles deseaba salir ayer para Palma. Ante la imposibilidad de hacerlo por falta de vapor correo, embarcará hoy.

Barcelona, 16 (5 45)

Carbón para la fábrica de gas de Sóller  
El Gobernador civil de Baleares, señor Millán, dirigió un telegrama al Gobernador de Barcelona, señor Sanz Escartín, rogándole permita el embarque para esa de 75 toneladas de carbón mineral con destino a la fábrica de gas de Sóller.

Esta compañía tiene comprado dicho combustible a la Compañía general de carbones de Barcelona.

Antes de autorizar la salida, el señor Sanz Escartín quiere consultar el caso con la Junta provincial de subsistencias.

Mensaje de adhesión  
El presidente de la Asamblea de parlamentarios, señor Abadal, ha recibido un mensaje de adhesión firmado por muchas personalidades de Mallorca.

Por la tarde se decía que supuesto que Dato no considera necesario pedir ahora la ratificación del Poder, se puede asegurar que dentro de unos días mantendrá igual opinión.

Si la Prensa no estuviera sometida a la censura, se decía, veríase como han ocurrido cosas más que suficientes para motivar la crisis.

¿Planteamiento de la crisis?  
Ayer se daba como casi seguro que por la noche se plantearía la crisis.

La base de la afirmación estaba en que el Marqués de Alhucemas pasó la tarde encerrado en su despacho, suponiéndose que estaba redactando la consulta.

Otra conferencia  
Ayer por la mañana conferenciaron los señores Sánchez Guerra y Marqués de Alhucemas.

Noticias varias

Barcelona, 16 (5 30)

Agresión contra un carretero  
En la carretera de Rbas se registró ayer un extraño hecho.

Por dicho camino, guiando un carro, Antonio Abad.

De pronto le salieron al encuentro unos desconocidos, que le hicieron varios disparos de arma de fuego.

El agredido resultó del hecho con heridas graves en el vientre.

Cargamentos de carbón  
Han llegado a este puerto cuatro vapores españoles.

Proceden de Asturias, y conducen a su bordo, en total, 105 0 toneladas de carbón mineral.

Mitín radical  
Los radicales preparan la celebración de un mitín.

Este tendrá lugar el próximo jueves. El mitín tiene por objeto pedir el levantamiento de la suspensión de las garantías constitucionales, el indulto de los condenados y la libertad de los detenidos a consecuencia de la revuelta de Agosto.

Para una condecoración  
El Gobernador civil, señor Sanz Escartín, propundrá al Gobierno que se conceda a tres individuos que se sometieron a la transfusión de sangre para el señor Prat de la Rba.

Animación en las Romblas.—El cierre de establecimientos públicos  
Hoy, por primer día, ha empezado el cierre de music halls, restaurantes, bars y cafés a las tres de la madrugada.

Esta madrugada las Ramblas se ven animadísimas de gente trasnochadora.

Barcelona, 16 (3 45)

La Alcaldía de Barcelona.—Viaje de Bartrina

Anoche salió para Madrid el diputado provincial señor Bartrina.

Este va a la Corte llamado por el jefe del Gobierno, señor Dato.

El señor Bartrina es la persona de que se viene hablando para ocupar la Alcaldía de Barcelona.

El Círculo del Ejército y de la Armada  
Previa una reunión de jefes y oficiales, anoche quedó constituida la Junta organizadora del proyectado Círculo del Ejército y de la Armada.

Fue nombrado presidente el general de la reserva don Trinidad Soriano.

Las reválidas  
Anoche se reunió el claustro Universitario para tratar de las reválidas en el Doctorado.

Según parece, en la reunión se acordó pedir la creación de exámenes finales por grupos de asignaturas y el estableci-

miento de las enseñanzas para el Doctorado en las Facultades de Derecho y Medicina.

Palou Gar

### Sueltos y noticias

La «Asistencia Palmesana»

La Junta de Festejos de la sociedad «Asistencia Palmesana» nos participa que ha acordado abrir un concurso para nombrar el profesor que ha de dirigir los números musicales de veladas que opone dicha Junta.

Las proposiciones se recibirán hasta el miércoles próximo a las nueve de la noche.

Para el día 21 del corriente se está organizando una velada literaria musical la primera de la presente temporada.

Curso de conferencias  
La primera de las conferencias organizadas por la Escuela Normal de Maestros de esta ciudad correrá a cargo de canónigo M. I. Sr. D. Antonio Sureda, quien desarrollará el siguiente tema: la polifonía clásica.

Arreglo de puentes

El señor Alcalde de esta capital aplica la inserción de la siguiente noticia: «Esta Alcaldía y la Comisión de Fomento y Beneficencia, que cuida de los Cementerios de este municipio, para las personas que tienen pertenencia a los mismos, procedan a su revisión para parar los desperfectos que noten, contribuyendo así a completar el arreglo a aquellos recintos que siguiendo una costumbre, son visitados los próximos días 1 y 2 de Noviembre.

Nota comunal  
Dice, en su último número, el semanario «El Felanicense»:

«Respecto de la semana anterior, el precio del almendrán ha sufrido una pequeña baja.

Este producto se paga hoy en nuestro mercado a razón de 70 pesetas el quintal de 42 34 ki os.

Los cerdos cebados se pagan de 15 16 pesetas arroba, según peso.

Rebaja de fines  
La guardia civil del puesto de Pinar ha detenido a un sujeto que suma 20 95 pesetas en la casa llamada «El Molino», de este término municipal.